



Abschlussarbeiten

Prof. Dr. Emmanuel Muller

Fakultät II

Volkswirtschaftslehre |
Öffentliche Betriebswirtschaftslehre

Bei mir können Abschlussarbeiten in folgenden Fachgebieten und Themenfeldern geschrieben werden:

Kommunale Innovationsfähigkeit und Resilienz

Die Kommunen sind die Akteure, die am unmittelbarsten mit der von Risiken und Katastrophen betroffenen Bevölkerung in Verbindung stehen. Wie die einschneidenden Ereignisse der letzten zehn Jahre in Europa und weltweit gezeigt haben, sind drei Umstände für die Kommunen in Krisensituationen besonders wichtig:

1. Kommunen haben in einer Krise meist nur die Aufgabe, Anweisungen höherer Ebenen auszuführen und weiterzuleiten.
2. Kommunen haben meist nicht die Möglichkeit, sich aktiv an der Entscheidungsfindung zu beteiligen, indem sie Informationen aus der Praxis bereitstellen oder eigene atypische Ressourcen mobilisieren.
3. In organisatorischer Hinsicht geht Resilienz über die unmittelbare Reaktion auf Katastrophen und Krisen hinaus. Dabei können drei Schlüsselemente unterschieden werden: a) Antizipationsfähigkeit, b) Bewältigungsfähigkeit und c) Anpassungsfähigkeit.

Stadt der Zukunft

Die Zukunft der Menschheit liegt in den Städten. Bis zum Jahr 2050 wird sich die Bevölkerung in den Metropolen voraussichtlich fast verdoppelt haben und könnte 80% der Menschheit betreffen. Das birgt Chancen, bringt aber auch viele Herausforderungen mit sich: etwa bei der Frage der Umweltverträglichkeit, der Mobilität, aber auch in Bezug auf das Zusammenleben von Menschen mit unterschiedlichem wirtschaftlichen, sozialen und kulturellen Hintergründen. Ähnliche Fragen stellen sich auch für mittelgroße Städte.

Keiner weiß wie die Zukunft aussehen wird, solche Fragen sind jedoch Gegenstand zahlreicher Überlegungen. Plausible und alternative Antworten können in Bereichen wie Foresight und überraschenderweise auch in Science-Fiction gefunden werden. Sowohl Politiker wie auch Wissenschaftler, Journalisten, Schriftstellern analysieren die Zukunft unsere Städte. Man findet auch in Netflix-Serien überraschende Überlegungen, wie die Städte der Zukunft aussehen könnten und wie sie nicht aussehen sollten. Die Stadt der Zukunft ist nicht nur von Technologie abhängig, sondern beschreibt ein Zukunftsbild der Lebensräume, der Politik und der menschlichen Phantasie.

